
近期，新一轮“牛市”不断创造“暴富神话”，90后大学生也开始
不断涌入股市，学习和炒股间不断碰撞出校园里的“交响曲”。中南财
经政法大学金融学院大一学生陈玉桦介绍，班里有50多个同学，现在
有一半人都在炒股，大家平时都在交流炒股心得，有的同学甚至往股市
投入十几万元。对此，你怎么看？

【观点1+1】
@暖暖小月儿：大学生炒股，后生可畏。用自己的生活费，实践

投资技能，我觉得挺好。有同学可以交流，有老师可以咨询，学习金融
知识，加强实践操作，小玩怡情，得失不悔恨。

@胜平王大头：如何看待大学生炒股？褒贬者自是意见不一。作
为一名大学老师，我认为，就目前国内的现状而言，很多监管机制尚不
够完善，大学生炒股，风险远大于收益。学校应该理性引导，为大学生
树立正确的价值观。而大学生个人则需要在炒股跟学习之间把握一个平
衡点，最终回归到学习中去。

@文静1078：大学生炒股，锻炼的是自己的理财能力。成为大学
生，也是逐渐走向成熟的一个过程，如果能炒股挣到钱，就能给父母减
轻经济负担，也是证明自己能力的一个方法。虽说股市有风险，但是只
要经过仔细观察，认真分析，理性投资股市，相信一定会为自己淘来第
一桶金。即使失败了，也是一次宝贵的人生经历。

@芳心云天：学生炒股，看似赚了，实则输了。与其花费宝贵的
时间涌入股市炒股，倒不如利用大好年华把心思用在学习上，积攒知识
能量，储蓄精神财富，好钢要用在刀刃上，千万别受一时的“暴富”所
吸引而追“牛”忘“梦”，竹篮打水，得不偿失。

@菏泽新志：俗话说：没有金刚钻别揽瓷器活，学子投身股市锻
炼经济分析能力的小打小闹是可以的，可是那种孤注一掷式的投资表现
就是“赌徒”行为了，都想赚，可是赔了呢？从另一个角度讲，整天心
系股市，还有心思学习吗？

@江苏日月江南：大学生作为成年人，如果手头有多余的钱，有
一定的经济实力，适当投入股市，学习一下投资，也是可以的，但不能
影响学习，毕竟不是专业炒股者，应该分清主次。

【下期话题】

如何对待少年辍学卖饼
近日，重庆市永川区重庆大学城市科技学院后门出现了一个饼摊，

卖的是寻常韭菜饼，老板是个15岁少年，初中未毕业就辍学。以为他
是家境贫寒不得不放弃学业，不少大学生及周围居民经常专门绕道来买
他的饼。日前，这位少年的父亲希望通过媒体转告这些好心人：“请不
要再买他的饼了，我希望他像普通孩子一样早日回到学校。”对此，你
怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 王建新

【今日话题】

刮进校园的“股风”

井盖翻转夺去了一条无辜的生
命。4 月 27 日 13 时 10 分，深圳市
龙岗区愉龙路，桑小兰踩上一个污
水管检查井盖后身子突然下沉。掉
入井前，她将手中女儿托出，丈夫
杨勇下井施救，因吸入沼气晕倒。
有目击者称，涉事井盖被踩后发生
翻转，女子落井身亡前托出女
儿。 (据《深圳晚报》 )

近年来，因为小小窨井盖的事
故，带走了多少无辜的生命。如果
说下水道折射着一个城市的建设水
平，那么井盖则考验着一个城市的
管理水平。我们在经历了一次次的

“落井”和“看海”后，是否应该
对井盖管理进行反思？

井盖“吞人”“伤人”事故为
何频频发生？有业内人士认为，管
理责任不能落实到位是事故发生的

根源所在。近日有关网站所做的在
线调查也印证了这一观点。调查
中，有 53.17%的人认为，原因在
于管理责任不清，出了事相互推
诿。

小小井盖，体现着执政者的人
文关怀。在国外，很多国家的管理
模式值得借鉴。德国一些地区，政
府把井盖等公共设施“承包”给附
近的居民，居民义务帮助照看，有
损坏就报告市政部门。在美国、加
拿大、法国、澳大利亚，地下通道
的管理统一归于市政一家，人们发
现井盖丢失，可以去起诉市政局。

但在咱们中国，一个小小的井
盖就涉及市政、供电、煤气、自来
水、热力、广电、网通、移动、电
信、园林等 10 家以上的责任产权
单位。尽管日常按照“谁所有、谁

负责”的原则落实井盖的维修、养
护和管理责任，但大多部门的井盖
一盖了之，将安全监管责任置之一
边。职责范围的不明确直接导致了
井盖安装后的管理、维修、养护无
法有效到位，即使发生事故，各部
门也是推三阻四，从而为下一次事
故的发生埋下了伏笔。

笔者认为，一个小小的井盖，
不能一“盖”了之，不能让井盖

“坑”人事件一次次发生。要从根
本上杜绝井盖事故，就要求相关部
门建立健全长效的监管、维修和问
责机制，以便让权属单位巡线、群
众发现、政府部门协助发现、媒体
发现、区域监管发现等方式综合发
挥作用，确保“坑”人的井盖能在
第一时间发现、第一时间抢修，不
留危险死角。

对井盖不能“重建轻管”
□付凯明

备受关注的聂树斌案复查听证会 4
月28日在济南举行。包括专家学者、全
国人大代表、政协委员、基层群众代表
在内的15名听证人员，聂树斌的亲属和
申诉代理律师，以及河北原办案单位代
表参与听证。

当天，山东省高级人民法院官方微
博就听证情况进行了图文直播，让更多
公众得以了解聂树斌案复查听证会上的
具体情况，以“看得见的正义”来回应
和解释公众对于聂树斌案长久以来的疑
问，才能提升复查决定的公信力。

刑事申诉案件复查工作中采用听证
会形式，在我国司法实践中并不多见，
这是追求程序公正的积极探索。通过公
开、透明的听证充分听取有关各方意
见，本身就具有极为重要的独立价值，
彰显了司法的公正属性。通过听证程
序，听取利害关系方以外的中立的听证
人员的意见，有助于正确认识聂树斌案
的事实、证据、适用法律等问题，有助
于提高复查决定的准确性。

恶花无善果，程序公正是实现结果
公正的前提。而程序公正的一个基本内
在要求，就是需要让包括诉讼参与者在
内的广大人民群众都能有机会参与进
来，通过综合听取社会公众的意见，以
最大可能保障疑案处置的程序公正。

近年的司法实践表明，在确保取证
手段合法、排除行政干扰、提高案件审
理透明度、推动疑案复查等工作上，我
国司法工作正不断向更加符合法治要求
的方向迈进。这对于增加司法裁判的可
接受度，促进公正司法、全民守法和全面推进依法治国，
将产生重要推动作用。

此次复查的目的，是为是否启动聂树斌案再审作出决
定。我们有理由相信，置于阳光之下、确保了程序公正的
复查结果，无论是否启动再审程序，都将减少公众对这一
案件的疑问，助力于司法公信力的提升。
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4月28日，我国在北京人民大会堂以
最高规格表彰全国劳动模范和先进工作
者。中共中央总书记、国家主席、中央军
委主席习近平在会上发表重要讲话，并代
表中共中央、国务院致以节日的祝贺。这
是我国继1979年后时隔36年再次对这一
群体进行最高规格表彰，此前我国已7次
以中共中央和国务院的名义表彰劳模。

（据《京华时报》）
时隔 36 年之后，在社会转型时期这

个关键节点，国家再次高规格表彰劳动模
范，其用意和积极意义，显然不言而喻。

劳动是光荣的，这不仅因为正是“劳动
创造了人本身”，是劳动让人的双手解放，
直立行走。同时，劳动更是创造财富、促进
发展、感受充实与幸福的源泉。

而劳模，其作为广大劳动者的代表，
作为劳动者中的优秀人才和优异者，受到
国家表彰，无疑传递出了国家对劳动的重
视，对劳动者的尊重。正如习近平总书记
所指出的那样：“无论时代条件如何变
化，我们始终都要崇尚劳动、尊重劳动
者，始终重视发挥工人阶级和广大劳动群
众的主力军作用。”这其中的道理很简

单，无论何时、何地，劳动都将是人类永
远的行为和生存主题。过去，劳动创造了
人，创造了中华光辉历史；如今，我们崇
尚劳动，尊重劳动者；将来，以劳动创造
财富、谋求富强，这也是推进经济发展与
国家进步的必由之路。

高规格表彰劳模，也是对轻视劳动、
无视劳动者权益等相关思潮、行为等的警
示与纠正。特别是在收入多元，一些人轻
视劳动收入等思想泛滥的情况下，表彰劳
模，表达了我们永远崇尚与尊重劳动的意
愿，是对热爱劳动、以劳动而获得收入者

的肯定，也是对我国按劳分配的社会分配
原则的强调。

当然，崇尚劳动、尊重劳动者，需要
在思想上、意识形态上的重视，需要形式
上的表彰，更需要实质上的对劳动者地位
的提升，以及对劳动收入的保障和提高。
特别是，在劳动收入占国民收入比重持续
下降的社会现实中，加快推进收入分配体
制改革，提高劳动报酬标准，提升劳动价
值，让真心劳动、热爱劳动者能够凭借劳
动实现致富，无疑将是我们此后的工作目
标。

高规格表彰劳模传递积极信号
□刘 鹏
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“走过场”
排队领号、填表审查、上线检测、

交钱走人……这是每个车主每年都绕不
过去的一个耗时耗钱的痛苦“仪式”。

流于形式、巧立名目乱收费、形成
庞大地下灰色利益链……这是从未停止
的对当前机动车年检制度的质疑。

徐 骏 作 （新华社发）


